

# EL INDEPENDIENTE

PERIODICO LIBERAL.

DIRECTOR—ALBERTO NUGUE

SANTO DE HOY

San Daniel y San Francisco Javier.

## La Voz de España.

Hay circunstancias en que, los pueblos, en una hora viven por mil.

Tal vez España hoy se encuentra en una de esas circunstancias porque, vivir por vivir, no es vivir perdónennos la paradoja los ignorantes que, no saben se pueda vivir con un miembro amputado.

Todo nos falta y todo lo podemos esperar. Degenerados en nuestra manera de ver, esclavos del fatalismo, desgobernados hace casi un siglo, explotados á veces, nos falta, para vivir como pueblo independiente y libre «ese algo» de abnegacion que ha sido factor en otros pueblos de los mas grandes resultados, ese espíritu de sacrificio que llevó en circunstancias difíciles los pueblos á la victoria ¿como y por que? merced á sacrificios cruentos, en cuya gloria debemos inspirarnos; merced al trabajo constante, al patriotismo práctico, al estudio, á la perseverancia en la causa del Bien.

Poco ó nada nos importa que los españoles piensen esto ó aquello, mientras sean sinceros. Entendemos que la pobre España ha llegado á un límite en que es saludable y necesario que de un modo ú otro se entiendan los hombres de buena voluntad.

Creemos que se hace necesario dar con el pié á los programas, en lo que tienen de intransigente, para reconocer que España si se ha de levantar de la postración que hoy la abate, ha de ser por esfuerzos inauditos de todos sus hijos, de todos, absolutamente de todos.

Nos explicaremos, si la explicación se hace necesaria para los mas inteligentes, para aquellos que tienen virtudes cívicas superiores á las nuestras y talentos infinitamente superiores á nuestro empeño.

España feneció de anémia. En vano levantan su voz los partidos absolutistas clamando guerra y mas guerra contra lo existente, ni mas ni menos que si pudiera redimirnos la guerra. El absolutismo, adecuado tal vez á la idiosincrasia española, el absolutismo que, en

muchos de sus partidarios reviste quizás un ideal generoso es honrado, el absolutismo que, siendo ilustrado viene á ser miel sobre hojuelas, ó en otros términos mas vulgares el imperio de la verdad por ministerio del Bien, el absolutismo hoy es un imposible como fórmula política.

Dios sabe que, al decir esto nos guian ni el odio ni el amor propio ni pasión baja alguna.

Hemos admirado las páginas gloriosas de la historia de España con lágrimas de sincero respeto; bendecimos allá, en lo mas hondo de nuestro corazón, los triunfos logrados bajo la sombra protectora de la Cruz y el Estandarte glorioso de nuestros Reyes; nos seduce hasta el infinito el ritmo de las armonías del pasado, hallando eco en nuestro corazón, á través de los siglos, por decirlo así los rezos santos del fraile, trepando sobre cadáveres, con el rosario en el cinto, la cruz alta, el pecho generoso á las balas enemigas, y el sacrificio humano por atmósfera, á la conquista de las almas, al bello ideal de la fé, al terror sombrío de la misma muerte.

Pero no cerramos los ojos á la realidad viviente, no podemos acostumbrarnos á vivir del pasado, y de sus horóscopos recuerdos.

La realidad nos eacadena á la vida del siglo con la tenacidad que un martinete caer pudiera sobre el yunque. Y al derramar nuestra vida sobre la realidad histórica, al detener nuestros ojos húmedos en lágrimas sobre el pasado, no podemos en modo alguno sacrificarle las exigencias del presente ni menos aún, si se quiere el depósito sagrado del porvenir.

No somos nosotros los responsables de tal crisis. Las miserias hondas que han dividido, y dividen aun las diferentes escuelas en que el absolutismo se fracciona, prueban que no es el absolutismo el oráculo del pasado.

¿Será ese oráculo el palo opuesto? ¿Hemos de ir á buscar los españoles nuestra salvacion dentro de las filas republicanas?

Desde luego que eso de hablar filas huele á Sargento, y aun que, Carlos Rubio haya dicho con fortuna que la libertad, en España, nos ha venido siempre con guerra de cuartel, simbolismo aceptable dada nuestra accidentada historia, ni la creacion es de frases más ó menos afortunada ni esas frases, en

sentido lógico y natural resuelven nada.

Y como no deseamos ser anfibológicos, ni apetecemos se diga que para discutir nos gusta un sillón cómodo, empezaremos por sentar friamente que, á fuer de españoles amamos la Monarquía, venerándola como la única institucion salvadora de nuestras miserias, como la única fuerza que aquí ha quedado incólume como una piedra, después del huracán de la Revolución y el hundimiento á ella consiguiente de todos los prestigios.

La bandera republicana, azotada en España al viento como bandera de combate, si no de odios, ha sido bandera de combate; ¿cuan pequeña no es!

Los hombres del pasado la tienen un horror natural, instintivo. La generacion presente la confunde con el vicio, sea injusto ó no su fallo, y en cuanto al porvenir, prescindiendo de la rectificacion posible en los ideales republicanos, dada la natural labor del tiempo y la seleccion que determina aquel en todos los programas políticos, afirmamos, y con nosotros la opinion publica, que el republicanismo no es la génesis de nuestros tiempos y que, estos acabarán sin ver reducidos sus dogmas á tablas de la Ley.

La gran patria española busca resultados prácticos en la presente crisis. Sabe lo mucho que vale la sangre vertida, hace casi un siglo, por el triunfo del régimen parlamentario. España sin alardes, anhela la conservacion de las grandes conquistas modernas que nos hacen vivir como á pueblo libre, orgullosa de su pasado en lo que tiene de bueno y sedienta de un porvenir mejor.

¿Es esto egoísmo? ¿Es esto debilidad? ¿Será miseria de carácter como han dicho algunos?

No, no creemos en tan funestos augurios. Estimamos si, como inminente, la derrota de los viejos partidos históricos y sus divisiones ridiculas.

No creemos ya en el absolutismo divorciado de la opinion con sus miserias, ambiciones y subdivisiones de escuela; ni en integros y mesizos contemplamos otra cosa que la disciplina eclesiastica hecha girones á ratos determinados.

No creemos en la eficacia de los partidos conservadores, reducidos por sus ambiciones á polvo ó impotentes para levantar un empréstito

y sostener el orden público.

Se nos hacen desgraciados, en todos los terrenos, los esfuerzos del partido liberal, amortiguados tal vez por corrientes misteriosas, á fin de salvar la patria.

Esta execra los partidos republicanos como difusos y confusos, y tal vez contraproducentes; y sobre la ruina de todos los partidos, quedan solo la Monarquía y el Pueblo, enlazados, con recuerdos de gloria y pidiendo una España.

## EL AÑO PRÓXIMO

Mil ochocientos noventa y cuatro empieza en lunes.

Carnaval cae muy pronto, el 4 de febrero; por consiguiente, la Cuarema entra el 7.

La Semana Santa principia el 18 de marzo; el día de San José es Lunes Santo, y la Encarnación (25 del propio mes) coincide con la Resurrección del Señor.

La Ascención es el mismo día de la fiesta de la Santa Cruz, ó sea el 3 de mayo.

Pentecostés el 13 de mayo, y el Corpus el día 24.

La Virgen del Rosario el día 7 de octubre.

El Adviento comienza el 2 de diciembre.

Las temporadas son: el 14, 16 y 17 de febrero; el 16, 18 y 19 de mayo; el 19, 21 y 22 de septiembre, y el 19, 21 y 22 de diciembre.

Se predica la bula de la Santa Cruzada al 21 de enero, fecha en que cae el Duice nombre de Jesús.

El día de los Reyes, es sábado; el de San Juan, domingo; San Pedro, viernes; Santiago, miércoles; la Asunción, también miércoles; la Natividad de la Virgen, sábado; Todos los Santos, jueves; la Concepción, sábado, y Noche Buena, lunes.

Los Dolores de la Virgen, son el 16 de marzo.

El 21 de marzo hay eclipse parcial de luna; el 5 de abril, total de sol; el 15 septiembre, parcial de luna y el 28 del propio mes, total de sol.

Las velaciones se abren el día 7 de enero y el 2 de abril, y se cierran respectivamente el 6 de febrero y el 1.º de diciembre.

## Noticias Generales

—El Diario de Gerona estudia ayer la campaña del *Baluarto* con *La Lucha* y cree que en un principio había convenio. Cuando menos en lo electoral.

Creemos a *El Baluarto* con mas talento, y por tanto ponemos en cuarentena el que pueda convertirse en satélite de ningun periódico, y menos con ninguno que la opinión pública pueda señalar como cacho de papel inútil al pesc de la opinión, políticamente hablando.

Convénzase el Diario, como debe estar convencido el *Baluarto* que a *La Lucha* le resultan las cosas porque sí, y en paz.

Dígalo sinó el pan que le llovió de las resultas de las elecciones de Torroella.

Y tan inesperado.

—Hemos sabido con satisfacción la notable mejoría que en la enfermedad que ha venido sufriendo, está hoy observando la esposa de nuestro querido amigo el notable oculista don Buenaventura Carreras.

—Por la demás prensa local se ha publicado un Edicto que apesar de ser de interés general no se ha servido remitirnos nuestra Alcaldía.

Trátase de que al quedar distribuido el Padrón de Vecinos se llene éste por el vecindario con las formalidades que se exige en toda época al procederse a su rectificación.

Y ahora muchas gracias Sra. Secretaria de nuestro Municipio.

—Segun los telegramas de Madrid, se confirma que muchas son las Modistas y Lavanderas que pretenden ir a Melilla por creer que allí pueden ser de gran utilidad.

Tanto como vemos el porqué de las segundas no adivinamos las ventajas de las primeras, á no ser que prescindan de su carrera para convertirse en simples costureras.

Está visto que España es el país de los vice-versas y donde todo el mundo obra por impresión del momento.

—A *El Correo de Gerona* damos muchas gracias por la deferente contestación á nosotros ayer dirigida, observando con gusto que se ha apartado por completo de aquel estilo vulgar é impropio siempre de prensa y personas que estimen la consideración que unos á otros nos debemos.

El escrito de ayer, por mas que parece el epílogo de sus trabajos en el asunto que nos traía mo estos, es de aquellos que fustigan con descencia, debiendo convencerle que puede aleccionarse con buenos términos; lo que no venía haciendo hasta hoy, sin aguiar, medio siempre á mano del hombre culto y muy difícil en séres cuya instrucción ó jénio no le permitan abrirse paso, ya en sociedad, ya en el periodismo.

La contestación de ayer de co loca á la altura que deseamos ver; porque creemos que *El Correo* hoy vale, y no lo tome á aplauso ni censuras inmerecidos; vale, primero porque, hoy por hoy no tiene sun

historia súcia que obligue á enrojecer sus letras como otros papeles á los cuales se viene concediendo una importancia que, ni tienen ni han tenido nunca; periódicos de tijera en su mayor parte y camaleónicos descubiertos, en política á los cuales toda sociedad debiera desterrar, ya por lo que son, ya porque de ellos solo puede aprenderse un convencionalismo llamado político, y que es mas propio del Mercader de ropas que del periodismo, ni de político que se estime.

Los gerundenses han tenido ocasion de apreciar alguno de esa fusteta perjudicial á la seriedad política que tanto interesa á todo hombre consecuente.

Volviendo á su escrito, nos recuerda que podemos recibir agravios de aquellos á quienes apoyamos; verdad que tenemos ya olvidada, por no decir archivée, pues la historia política de la provincia nos ha sellado á nosotros y á muchos el convencimiento de que en estas tierras estamos destinados á perecer en el aislamiento cuantos de buena fé nos hemos lanzado á la defensa de doctrinas.

Nos llama *cándidos* y *gran* corazón; y esa frase convencionalmente escrita por ser reflejo, en nuestro concepto, de la opinión de cuantos puedan haber inspirado al colega semejante extremo, lejos de rehusarlo lo admitimos, convencidos de que tarde ó temprano se nos hará justicia, pues no todos los hombres piensan admitir el sistema que hoy prevalece de desterrar lo moral político por el convencionalismo repugnante y personal.

Dice que nada se nos ha de dar por la defensa que hemos hecho del Sr. Ciurana. Como en recompensas no hemos soñado, nos sorprende la lección en este punto tanto, como nos sorprendería que los fusionistas se acogieran á su vaticinio, cosa fácil si todos fueran como aquel célebre de Torroella, que, sin respetos á la colectividad liberal no se ha desdénado de proteger á un adversario político aun á trueque de destrozarse la fé y moral política que tanto se necesita en esta provincia. Buen dato para que le premie el Sr. Sagasta.

En cuanto al final que predice, no somos nosotros llamados á contestar; el tiempo lo hará mucho mejor.

—Ayer dióse la correspondiente orden para que los carros y tartanas que de ordinario acostumbran convertir la plazuela de Rosés en almacén de sus conveniencias, utilicen dicho sitio solo como punto de parada y recepción de viajeros, debiendo desaparecer luego para almacenarse donde tengan por conveniente, y nunca en la vía pública.

—Ván colocándose los bloques que constituyen parte de lo que ha de ser Monumento, en la Plaza de La Independencia, reuniendo gran número de personas que comentan á su placer las obras.

—Anteanoche hubo síntomas de incendio en la Fábrica de Cemento romano de los Sres. Perez, Sauri y Noguera, sin que afortunadamente resultara mas que un poco de alarma.

Mas valió así.

—La Empresa de nuestro Teatro Principal está haciendo sacrificios en honor de Gerona que nos parece no ver correr pondidos como deseáramos, pues es un gran perjuicio para los artistas y el Comercio mismo se inicia y propague el retraimiento.

Los artistas hacen cuanto es dable para conseguir buen éxito; mas apesar de todo ello la frialdad no sale del estacionamiento, y por tanto presto podrán quedar las puertas del Coliseo cerradas con manifiesto perjuicio del Comercio de la Ciudad.

Esta noche se confía en una entrada que valga la pena. Ojalá no nos equivoquemos.

—Leemos que el ministro de la Guerra contratará un buque de la Compañía Trasatlántica para Hospital flotante de heridos de Africa, y ha aceptado los servicios de una brigada sanitaria de Marina, compuesta de tres médicos, con el número necesario de practicantes y enfermeros. Al frente de dicho buque ha sido destinado el teniente de navío D. Luis Ibarra, ayudante del general Pasquin.

—Con motivo del cambio de local, hoy y mañana el Casino obrero de Llagostera celebra sus exámenes y ha organizado un Concierto en el que toma parte el Coro La «Union» de dicha villa, cantándose el celebrado coro Bético de Clavé Los nets del almogávers, así como la realizacion de una gran velada Político Musical.

Damos las gracias por la invitacion.

—Tenemos entendido que «El Correo» ha pretendido tergiversar algo la resolución recaída en el asunto del pago de Consumos en cuanto á nvas se refiere, ó bien no se ha enterado bien de la resolución recaída.

Nosotros no podemos ser sospechosos al colega en este asunto, y por lo tanto en el número próximo procuraremos decir cuatro palabras que pongan las cosas en el ser y estado que exige la última resolución.

Hoy la falta de espacio nos lo veda.

—La Sociedad Colombófila de Oataluña ha dispuesto realizar en esta Ciudad mañana lunes, á las primeras horas del dia, ó sea á las 8 en punto del Meridiano, la suelta de Palomas mensajeras que obtan al concurso de Pichones nacidos durante el año.

El sitio designado es la Plaza de la Estación del Ferro-Carril.

Damos las gracias por la atención que se nos ha guardado al trasladarnos noticia del acto, así como por la invitación que se nos ha acompañado.

—Nuestros apreciables lectores aecrán en la presente edición un nuncio de la *bien reputada* firmas de los Sres. Valentin y C.<sup>as</sup> Banqueros y Expenduria general de loteria en *Hamburgo*, tocante á la lotería de Hamburgo, y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envia tambien gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

—Los médicos recomiendan la a-  
-ficacion del aire en las habitaciones, y en los cuartos de los enfermos, que mando el PAPEL DE ARMENIA, de perfume agradable. Pidase en las principales farmacias, droguerías, perfumerías, papelerías, etc. Depósito Cebrian y C.<sup>as</sup>, Puertaferriosa, 18, Barcelona. Se remiten muestras gratis á quien las pida.

### REGISTRO CIVIL

Nacidos.

Varones	4
Hembras	9

Defunciones.

Josefa Vilagran	77 años
Francisco Casaroyas	72 »
Carlos Cassá	72 »
Esteban Rovira	70 »
Teodoro Gaberán	62 »
Estaban Terradas	59 »
Maria Maserre	42 »
Vicente Corretjer	40 »
Jaimé Gayolá	17 »
Ferreol Pedro	1 mes

### Sección libre

#### MALA CONSTELACIÓN.

Cuando las fiestas del septiembre último en Barcelona la bomba Pallás consternó á esa ciudad y fueron sus víctimas entidades como Martínez Campos; el tos de Octubre los sucesos de Melilla, en donde fué profanado nuestro pavellón dejando víctimas á algunos de nuestros soldados; el veintisiete del mismo mes repitieronse las agresiones por aquellos fanáticos de Mahoma y al dia siguiente nos costó la jornada un general, que si fué temerario, no dejó de ser un héroe ante cuyo nombre debe hoy descubrir su cabeza todo buen español; siguiendo aún las hostilidades y costando á cada avance de nuestras tropas, ó mejor dicho á cada salida de nuestros soldados nuevas víctimas, hánse pasados lugubres para España. La atención de ésta estaba fija en Melilla y en los sucesos que nos depara la fortuna en aquel reducido pedazo de terreno Africano cuando un gritodesgarrador se oia hacia el con fin del Norte de la península, en la ciudad de Santander.

Fijas allá sus mirada de toda la Nación y aún del mundo civilizado desgarraronse nuestras fibras llenas de ternura y aniquiladas por el terror al sonar en nuestros oidos la cifra de 400 muertos y 3,000 heridos entre los cuales se cuentan las dignas autoridades de aquella ciudad, dando así cumplimiento á la inflexible ley de la fatalidad que á todos hiere por igual cuando descarga su brazo destructor ó estiende su manto de muerte.

Pasó la catástrofe santanderina y pasó el asunto de la bomba Pallás cual humoreda que se desvanece al ligero cefirillo; y hé ahí una nueva

bomba viene a llenar de luto á la ciudad Condal, la bomba del Liceo. Pasa como un solo de vida este triste suceso y España fija de nuevo su atención en nuestra plaza asediada; abre suscripciones en alivio de la fatiga del soldado expedicionario, ya en efectos ya en metálico; prepara hospitales ambulantes que transporta á dó hace falta su instalación, prepara hilas y tabaco para el hijo de la patria que va á esgrimir su pecho de acero con caribes del Riff; arma soldados que si son improvisados no dejan de ser valientes y eximios, y, como si á la Patria le faltasen Mausers, suscripciones y particulares los regalan al gobierno como arma de caza, y, en fin, la España, siempre grande y noble, olvidando sus penas y angustias causadas ya por la dinamita en la Gran-via, en el Liceo y en Santander, ya por los despilfarros de gobiernos inertes é ineptos, ya por los exorbitantes impuestos, ya, en fin, por esa mala constelación que pone á prueba nuestro valor, nuestra paciencia, nuestra dignidad y nuestro honor, levanta ergida la cabeza y hace cara no ya á las hipócritas simpatías de la Francia, de la Rusia y de la Italia, sino á la codicia del ave de rapiña que hoy flota su escuadra en los puertos del Estrecho y á las contingencias y azares á que nos tiene sumidos ese período de tiempo tan reducido como traidor.

Esa mala constelación, no contenta con destruirnos con la dinamita, ni de hacer mancillar nuestro honor por un feroz vecino, se ceba hoy en nuestras cabezas, en nuestros gobiernos. Háles conturbado el espíritu, ligado las manos y puesto rencillas y desavenencias entre sus liberales relaciones, y así podemos decir que nuestra patria tiene muchos y buenos hijos, y apenas tiene cerebro en su cráneo, si por cerebro de la Nación entendemos un Gobierno.

La Gran-Via, Santander, el Liceo; hé aquí nombres cuyo recuerdo nos arranca lágrimas de ternura. Melilla y Rio de Oro: hé aquí nombres que de continuo encienden el fuego de nuestro amor patrio, en tanto lloramos la sangre española vertida por desdicha de quien es responsable de ella.

En tanto el Gobierno, bajo esa mala constelación, se olvida del honor, del luto y de la caridad; anda inhábil por ende; jugando la política por aquequende y haciéndose blanco de risas y escarnios por allende, donde le imponen su voluntad, que acepta ante la de una Nación grande que representa.

Todos andamos á ciegas; sentimos la ternura y el patriotismo; pero también el rubor y la indignación.

Vacilaciones, incertidumbres, debilidades, egoísmo político; hé ahí el remedio usado hasta hoy para cicatrizar nuestras heridas; las que nos causara esa fatalidad que sobre nosotros pesa.

Lloramos, lloramos víctimas, lloramos la pérdida de algunos hermanos sucumbidos bajo las iras de esa mala constelación y andamos jadeantes de

acá por por allá buscando en fin de tanta desgracia y lejos de allar el apoyo tropezamos en la indiosincracia de la política y de las notas diplomáticas, con la paralización de las obras y algunas talleres, privando á algunos séres del pan cotidiano, en tanto se derrochan millones para arengar á un ejército que, montado casi en tortuga, debe realizar la expedición.

Las voces de la Nación y las suscripciones y donativos son la fehaciente demostración de la caridad y del patriotismo del pueblo de la Reconquista, pero también la astucia de los partidos y la pasión de los hombres que quieren regirnos y la de los que nos rigen son testigo auténtico de las falsedades políticas y de que vivimos bajo la influencia casi de máquina manejada por falsos Santos.

Entre tanto lloremos nuestros infortunios y seamos como siempre han sido los hijos de esta patria tantas veces puesta en prueba. Vistámonos de la resignación y de la paciencia, sigamos los impulsos del deber y esperemos nuevos días, esperemos vencer en Melilla y coronados de laurel reposaremos la paz, esa paz que sigue á toda época de agitación convulsiva y del premio jamás negado por la providencia á los valientes que con resignación sufren los azares y decepción de la vida y á los héroes del infortunio.

Si hemos sido mutilados por la dinamita, insultados por el Riff, degollados por los salvajes de Rio de Oro esquilmados por los tratados de comercio, burlados por las naciones, engañados tal vez por malos políticos en fin, si hemos gastado ya 60 millones para defender el honor sigamos valientes y patriotas, llevemos la cruz por el calvario y animemos los soldados que se van y nos dejan, y esa mala constelación que hoy descarga sus centellas sobre nuestra tierra desaparecerá destruida por el tiempo que nada respeta.

Jaime Ila Surroca.

**Teatro Principal**

Función para hoy Domingo 3 de Diciembre de 1893.

Función para esta tarde

- Los Baturrrcs
- La Zarzuela endos actos, Cadiz,
- Viva España.—y Baile
- Rebaja de Precios.
- (A las 3 y media)
- Por la Noche
- El Alcalde Interino
- La Zarzuela en dos actos, Cadiz,
- Viva España.—y Baile.

A las 8 y media

Imp. Nuguá.



Invitación para participar á la próxima  
**GRAN LOTERIA DE DINERO**

**500.000**

Marcos

ó aproximadamente

**Pesetas 700,000**

o como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la Nueva gran Loteria de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especialmente:

- 1 premio á Marco 300,000
- 1 idem 200,000
- 1 idem 100,000
- 2 idem 75,000
- 1 idem 70,000
- 1 idem 65,000
- 1 idem 60,000
- 1 idem 55,000
- 2 idem 50,000
- 1 idem 40,000
- 5 idem 20,000
- 3 idem 15,000
- 26 idem 10,000
- 56 idem 5,000
- 106 idem 3,000
- 253 idem 2,000
- 6 idem 1,500
- 756 idem 1,000
- 1237 idem 500
- 33950 idem 148

18,991 Premios á M. 300, 200, 150, 127, 100, 94, 67, 40, 20

La Loteria de dinero bien importante autorizada por el alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, continúe 110.000 billetes, de los cuales 55.400 deben obtener premios con toda seguridad.

Todo el capital m. l. 54,600 billetes gratuitos importa

Marcos **10,816,45**

ó sean casi

**Pesetas 15,000,000**

La instalación favorable de esta loteria está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 55,400 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50,000, de la segunda 35,000; asciende en la tercera á 60,000, en la cuarta á 65,000, en la quinta á 70,000, en la sexta á 75,000 y en la séptima clase podrá en caso más feliz eventualmente importar 500,000 especialemente 300.000 200,000 Marcos, etc

La clase **infrascripta** invita por la presente á interesarse por esta gran loteria de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir á la vez sus respectivos importes en billetes de Banco, libranzas del Giro Mútuo, estendidas á nuestro orden, giradas sobre Barcelona ó Madrid, letras de cambio, fácil á cobrar, ó en sellos de correo.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

- 1 Billete original, entero: Pts. 9—**
- 1 Billete original, medio: Pts 4.50**

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente que se hallan previstos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el tenor del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitido será restituido. Se envía gratis y franco el prospecto á quien lo solicite. Los pedidos deben remitirse lo más pronto posible, pero siempre antes del

20 de Diciembre de 1893

Valentin y compañía Banqueros  
Expendeduria general de loteria  
**HAMBURGO.**

Alemania

# LA NEOTAFIA



La Casa de Francisco Matas en Gerona Cort-Real 18 por ser especial en el ramo de funeraria puede y quiere cuidar con su igual economía de cuanto se refiera á defunciones, entierros, funerales, y Viatico. Da nota anticipada de todos los gastos y diligencias necesarias. Cuida de embalsamar y trasladar por toda la península los restos mortales.

Tiene grande y nuevo surtido de ataúdes y sarcófagos y de bonitas coronas, palmes, recuerdos, targetas, cruces; letras y demos adornos.

En caso de necesidad día y noche manden recado á Cort-Real 18 y pasará luego á domicilio el encargado de esta casa para recibir órdenes.

No dejarse sorprender por Agentes que desvian los recados de esta casa, que con hechas y no con palabras tiene acreditada su actividad y economía.

**OJO!** No padecer dolor ni inflamación de muelas.—En este gabinete en el intervalo de diez minutos se cierra radicalmente, todo dolor, por medio de sus medicamentos, y por el uso de la Electricidad.

Consultas y operaciones gratis los dias no festivos de 11 á 12.

Polvos para fortificar las encias y limpiar las dientes;—2 reales. Caja. Especifico . . . . . 2 » »

### Dientes y Dentaduras Artificiales.

Las dentaduras que se colocan en este gabinete seran garantizadas, para come bien y hablar con perfección.

Dentaduras desde 5 pesetas cada diente.

Dentaduras completas á precios reducidos.

Se opera á domicilio y se pasa á tomar medida para la confección de dentaduras.

Plaza del Correo n.º 11 Tienda y Pisó 2.º.—Gerona.—Ministral Cirujano Dentista.

## VIGOR DEL CABELLO

del Dr. AYER

ES EL MEJOR COSMÉTICO

HACE CRECER EL CABELLO

DESTRUYE LA CASPA

Y CON SU USO EL CABELLO GRIS

VUELVE A TOMAR SU COLOR PRIMITIVO.

El Vigor del Cabello del Dr. Ayer—exquisito cosmético para el cabello—está compuesto de los ingredientes más escogidos. Limpide que el cabello se ponga claro, gris, marchito o rasposo, conservando su ligueza, exuberancia y color hasta un periodo avanzado de la vida. Cura los humores y la comezón, y conserva el cráneo fresco, húmedo y sano.

## EL VIGOR del CABELLO

del Dr. Ayer

CUANTO MÁS SE USA, MÁS RÁPIDOS SON SUS EFECTOS.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A. Lo venden los Farmacéuticos y Perfumistas.

PÓNGASE EN GUARDIA contra imitaciones espúreas. El nombre de—“AYER”—figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

# EL INDEPENDIENTE

## PERIODICO LIBERAL

### PRECIOS DE SUSCRICION

En Gerona trimestre 2,50 peseta

Fuera la capital: idem 3 idem.

Número suelto 25 centime

Atrasado 50 id.

REDACCION Y ADMINISTRACION PLAZA DE LA INDEPENDENCIA. 14, IMPRENTA.

# FOSFATO DE HIERRO

de LERAS, Farmacéutico, Doctor en Ciencias

Este liquido, análogo á un agua mineral ferruginosa concentrada, es el único de los ferruginosos, que asemejándose á la composicion del glo- bulo sanguíneo, ofrece la inapreciable ventaja de obrar como reparador y reconstituyente de los huesos y de la sangre. Nunca estríñe, no cansa al estómago, no tizna la dentadura; se emplea siempre con éxito contra los dolores de estómago, los colores pálidos, el empobrecimiento de la sangre y todas aquellas indisposiciones á las que están sujetas las señoras, las jóvenes y los niños cuando están pálidos, anémicos, lánguidos ó faltos de apetito.

Depósito en las principales Farmacias y Droguerías.

# DR. BSMARRKOW.

tor Perez.  
Farmacia y Droguería del Doc-  
Representante en esta Capital—

Es el ODN'TALGICO KENT un remedio de grandes virtudes curativas, y cuya accion y enen- gía son tan notables, que por fuerte que sea fan- to el dolor de cabeza como el de muelas y dientes desaparece al momento de su aplicacion. Sus efectos son instantáneos y en ningun caso perjudican.

### MODO DE USARLO

Para la curacion del dolor de cabeza, viértese en la palma de la mano una pequeña cantidad del Odontalgico, y friccionese las sienas.

Para el de muelas y dientes, con un trapito bien impregnado de dicho liquido, hágase en espacio de un minuto de quince á veinte ligeras fric- ciones en la encia donde radique la causa del su- frimiento. Procedase con rapidez, y á cada fric- cion impregñese del Odontalgico el trapito que se emplee.

Conservese el frasco bien tapado.

Como á garantia de legitimidad, las etiquetas de los frascos son rubricadas por su autor.

Precio una 1 peseta el frasco.